



# Campaña 8M — 2024 América Latina y el Caribe

## 1. Financiar la igualdad de género: un tema de derechos humanos

Financiar la igualdad de género significa diseñar política pública con perspectiva de género, como sistemas integrales de cuidados o sistemas de protección para víctimas de VBG y apoyar programas para promover la autonomía física y económica de mujeres.

- Al 2023, no se ha alcanzado la paridad. Las mujeres son más de la mitad de la población de la región, pero representan tan solo:
  - 35,8% de los escaños de parlamentos nacionales (2023)
  - 27,2% de los escaños de los órganos deliberantes de gobiernos locales (2023)
  - 36,9% de los cargos directivos (2021). (CEPAL-Naciones Unidas, 2023)
- En 2021, el gasto público vinculado a la igualdad de género fue inferior al 1% del PIB en Guatemala, México y Uruguay (CEPAL)
- Los Gobiernos deben priorizar el financiamiento para la igualdad e integrar el enfoque de género en los presupuestos públicos

- En 2021, el gasto público dirigido a las personas con discapacidad se situó en 0,79% del PIB en Argentina, el 0,11% del PIB en Guatemala, en tanto que en México fue del 0,18% del PIB y en Uruguay, el 1,29% del PIB

- En 2021, el gasto público para el desarrollo integral de los pueblos indígenas alcanzó el 0,39% y el 0,45% del PIB en Guatemala y México, respectivamente. De ese modo, representó el 1,5% del gasto público total en ambos países

## 1.1 Educación

- En 2021, en la región, la tasa de finalización del nivel educativo primaria para las mujeres llegó al 95,0% y en secundaria superior al 67,0%, superando las tasas en los hombres, de 91,0% y 60,0% respectivamente (CEPAL-Naciones Unidas, 2023)

- En 2021, 4,1 millones de niñas y mujeres adolescentes de varios países de la región quedaron por fuera de la educación primaria y secundaria (UNESCO, 2023)

## 1.2 VBG

- Al 2022 el 4% de las mujeres de la región entre 20 y 24 años, se había casado o mantenía una unión estable antes de cumplir los 15 años, y el 21,2% antes de cumplir 18 años (CEPAL-Naciones Unidas, 2023)

- Entre el 63% y el 76% de las mujeres ha experimentado algún episodio de violencia por razón de género en distintos ámbitos de su vida en los países de la región (CEPAL, 2022d)

- Al menos 4.050 mujeres fueron víctimas de femicidio/feminicidio en América Latina y el Caribe, considerando 26 países de la región<sup>6</sup> (CEPAL, 2023l)

- En 2022 más del 60% de los feminicidios fue perpetrado por pareja o expareja, en 9 de los 13 países que reportan la información sobre relación entre víctima y victimario (CEPAL, 2023h)

## 2. Poner fin a la pobreza y a la desigualdad

- El 8% de la población femenina mundial, más de 340 millones de niñas y mujeres, vivirán en pobreza extrema en 2030 (Panorama de género 2023)
- En 2022, el 41,8% de las mujeres de la región sufrió algún grado de inseguridad alimentaria, en comparación con 32,7% de los hombres (FAO, 2023)
- En 2022, un alarmante 25,3% de las mujeres de 15 años o más en América Latina se encontraban sin ingresos propios, marcando una significativa brecha de género en comparación con solo el 9,7% de los hombres en la misma situación, lo que equivale a una diferencia de 15,6 puntos porcentuales (CEPAL, 2024)
- Esta disparidad fue más pronunciada en El Salvador, donde el 35,8% de las mujeres de esta franja etaria carecían de ingresos propios, contrastando con Perú, que presentó la cifra más baja de la región con un 15,9% (CEPAL, 2024)
- Por su parte, los porcentajes de hombres sin ingresos propios fluctuaron entre el 5,9% en México y el 14,1% en Brasil (CEPAL, 2024)
- Por cada 100 hombres que participan en el mercado laboral, solo lo hacen 67 mujeres
- El ingreso laboral de las mujeres en ALC fue un 17% inferior que sus pares varones en 2021
- Para 2030 alrededor de 20 millones de mujeres y niñas de América Latina y el Caribe vivirán en pobreza extrema, bajo el umbral internacional de US\$ 1,90 al día (ONU Mujeres y DAES, 2022)

### 3. Financiamiento transformador para la igualdad de género

Para transformar las sociedades, es preciso financiar acciones y políticas que busquen impactar en la igualdad de género.

- Persiste la brecha de género en las posiciones de poder y liderazgo de las mujeres y niñas y, si nada cambia, se necesitarán otros 286 años para alcanzar la igualdad de género en el sector público (Panorama de género 2022)
- En la región, el 26,9% de mujeres y el 13,9% hombres entre 15 y 24 años no estudiaban ni trabajaban en el mercado laboral en 2022 (CEPAL-Naciones Unidas, 2023)
- La brecha en el ingreso laboral medio entre mujeres y hombres es de 82,6% en América Latina (promedio simple) en 2022 (CEPAL, 2023g)
- Solo el 51,7% de las mujeres en edad de trabajar (15 años y más) participa en el mercado laboral, frente a una tasa de participación del 74,5% para los hombres, en la región en 2022 (CEPAL, 2023g)

## 4. Transitar hacia el desarrollo sostenible y la sociedad de los cuidados

- La principal barrera para la inclusión laboral de las mujeres es la carga de trabajo de cuidados, dice la CEPAL: la tasa de participación de las mujeres en hogares con niñas/os (61,6%) es inferior a la de los hogares sin niñas/os (73,5%)
- El trabajo doméstico representa una de las principales fuentes laborales para las mujeres de América Latina, pero el ingreso promedio que perciben las trabajadoras domésticas es la mitad del que perciben en promedio las mujeres ocupadas
- Las mujeres dedican 3 veces más tiempo que los hombres al trabajo doméstico y de cuidados no remunerado considerando 16 países de la región (CEPAL, 2023o)
- Si bien, los países de América Latina y el Caribe son responsable de menos del 10% de las emisiones mundiales de dióxido de carbono (CO<sub>2</sub>), es altamente vulnerable a los efectos del cambio climático y tienen menos recursos y capital para adaptarse a sus efectos. (CEPAL y Aguilar Revelo, 2021). según el Banco Mundial que los daños económicos anuales asociados al cambio climático alcanzarán unos \$100 mil millones de dólares para el año 2050
- Las mujeres rurales producen más del 45% de los alimentos en los países en desarrollo, por lo que las sequías, inundaciones y otros fenómenos las afectan de manera considerable (ONU Mujeres, 2022)
- De acuerdo con el Programa de Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA), el 80% de las personas desplazadas por desastres y cambios relacionados con el clima en todo el mundo son mujeres y niñas (ONU Noticias, 2021)
- Los eventos naturales y climáticos extremos cobran proporcionalmente más vidas de mujeres que de hombres. Por ejemplo, según un informe del PNUD de 2019, en el ciclón de Myanmar de 2008, de las 108 000 muertes resultantes, el 61% fue de mujeres, igual que en el tsunami en Sri Lanka en 2004, que cobró el 65% de vidas de mujeres de entre el total de 130 000 fallecimientos
- Durante 2022, se registraron 401 asesinatos, y casi la mitad de ellos fueron de personas que se dedicaban a la defensa de la tierra y el medio ambiente (Front Line Defenders, 2023)

- Cuatro de los cinco países que concentran más del 80% de los asesinatos de personas defensoras de derechos humanos son latinoamericanos: Colombia (186), México (45), Brasil (26) y Honduras (17), y se suma Ucrania con 50 casos. La defensa del derecho a la tierra, el medio ambiente y los derechos de los pueblos indígenas fue el área más atacada, representando casi la mitad (48%) del total de asesinatos (Front Line Defenders, 2023)
- De acuerdo con una encuesta de UICN (Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza) el 59% de las personas encuestadas indicaron haber observado violencia de género hacia mujeres defensoras de derechos humanos en asuntos ambientales en el curso de su trabajo para implementar proyectos de desarrollo sostenible (Castañeda Camey et al, 2020)
- En cuanto a personas jefas de delegación para la COP 15, solamente 19 de 193 (10%) eran mujeres. Para la COP 25 se da un aumento importante donde 41 países de un total de 196 llevan a mujeres como jefas de delegación (21%) (WEDO, 2019)
- De los 110 líderes mundiales que asistieron a la COP 27 solo 7 eran mujeres (United Nations Climate Change Conference COP 27, 2022)
- Solo 15 de los 133 líderes que llegaron a la COP 28 en Dubái eran mujeres (United Nations Climate Change Conference COP 28, 2023)
- Según un informe de Naciones Unidas en 2019, sólo 5 de los 15 órganos constituidos de Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático tenían una representación femenina superior al 38 %. Solamente un 33 % de las contribuciones previstas y determinadas a nivel nacional (NDC) incluyeron explícitamente una dimensión de género en su formulación
- Según datos compilados en un reporte del Global Gender and Climate Alliance, solo el 0,01% de toda la financiación mundial apoya proyectos que abordan al tiempo el cambio climático y los derechos de las mujeres, y, para 2015, la representación femenina de los principales fondos para el clima apenas alcanzaba el 22%
- “La Organización Internacional del Trabajo calcula que alrededor de 1.200 millones de puestos de trabajo, que representan el 40% de la mano de obra del mundo, están en peligro por el cambio climático

## 5. Apoyar a los feminismos y a los movimientos que impulsan el cambio

Apoyar a las organizaciones de mujeres y feministas de la región de América Latina y el Caribe a través del financiamiento de su trabajo con fondos flexibles y multianuales contribuye al logro de la igualdad de género, la autonomía económica, física y en la toma de decisiones de las mujeres y la garantía de sus derechos.

- El 89 % de las organizaciones por los derechos de las mujeres y organizaciones de la sociedad civil que trabajan para mantener la paz y la seguridad se enfrentan a un riesgo de moderado a muy alto de no poder seguir operando porque no cuentan con financiamiento a largo plazo. (Women's Peace and Humanitarian Fund)
- Las organizaciones por los derechos de las mujeres siguen sin obtener suficiente financiamiento dado que solo reciben el 1% de la Ayuda Oficial al Desarrollo (AOD)

---

Desde ONU Mujeres, abogamos para que más organizaciones de base tengan acceso a fuentes de financiamiento y así garantizar la labor y la agencia de las organizaciones y movimientos de mujeres y feministas de América Latina y el Caribe.

ONU  
MUJERES

**Día Internacional  
de las Mujeres**

#FinancemosLaIgualdad